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Notre jeunesse est une richesse pour nos territoires.
La rentrée scolaire a vu 3600 élèves investir les différents collèges du 

département. Nos collégiens ont été une nouvelle fois accueillis dans un 
cadre propice à leur réussite grâce à un engagement financier toujours 

aussi important : près de 5 millions d’euros.
Nous avons également engagé un programme de rénovation énergétique 

de l’ensemble des bâtiments qui participera au confort des élèves et 
de la communauté éducative. Parallèlement, le mode de chauffage va 

progressivement être remplacé pour s’adapter aux problématiques du 
changement climatique et répondre à notre volonté d’indépendance vis-à-

vis des sources d’approvisionnement énergétique. 
Efforts sur nos bâtiments mais aussi sur le plan alimentaire pour servir des 

repas dans les cantines avec des produits de qualité grâce à agrilocal. Cette 
action qui vise à parfaire l’éducation au goût complète le Projet Alimentaire 

de Territoire.
Si offrir un cadre d’étude idéal est nécessaire à la réussite scolaire de nos 

jeunes, il faut également cultiver leur esprit d’ouverture au monde. Pour cela 
nous soutenons les projets pédagogiques et les séjours linguistiques des 

établissements. De son côté le « Pass'jeunesse » se renforce avec de nouveaux 
partenaires permettant l’accès à de nombreuses activités. 

Cette jeunesse, nous la voulons aussi citoyenne avec l’installation du Conseil 
Départemental des Jeunes. Cet espace participatif sera un lieu d’échanges, 

de réflexions et d’actions où les jeunes élus auront la possibilité d’être force de 
proposition pour la Lozère. Cette jeunesse est aussi innovante et audacieuse comme 

ces lauréats du Challenge jeunes qui portent des projets de vie et font la Lozère de 
demain. Là aussi, le Département leur apporte un soutien financier afin qu’ils puissent 

mettre en œuvre leur projet.
Découvrez-la dans ce dernier « Couleurs Lozère » tel que vous le connaissez depuis de 

nombreuses années. Dès le mois de janvier 2024, une nouvelle formule sera distribuée 
tous les mois dans vos boîtes aux lettres. Entre rupture et continuité, ce mensuel se voudra 

dans son esprit et ses rubriques, plus proche de vous et de l’actualité départementale.
Je vous souhaite une belle rentrée et un bel automne.

ACTUALITÉS...........................P.3 À 5 

PORTRAITS D'ÉLUS...................P.6-7
Jean-Paul Pourquier et Joahnne Trioulier

DOSSIER...............................P.8 À 11 
Les Assises de l'alimentation , pierre 
angulaire du Projet alimentaire de territoire

EDUCATION..............................P.12-13 
Rentrée scolaire : le Département s'engage 
pour la réussite des collégiens

DÉMOCRATIE PARTICIPATIVE.....P.14
Le Conseil départemental des jeunes prend 
forme
 
MOBILITÉ....................................P.15
La voie verte des Cévennes sur le bon 
chemin

SOLIDARITÉS...............................P.18
Loz'Emploi un dispositif d'accompagnement 
sur mesure

ÉVÉNEMENT..........................P.18-19 
Retour sur la première édition des Assises 
du handicap et Handi'Loz 

INFRASTRUCT.URES.............P. 20-21
Le dispositif de viabilité hivernale expliqué 
en détails 

VIVRE EN LOZÈRE......................P.22-23
Neuf lauréats pour la 6ème édition du 
Challenge Jeunes

CULTURE....................................P.24
La Lozère, terre d'accueil du 7ème Art
 
PATRIMOINE..............................P.26 
Domaine de Boissets : une saison estivale 
mémorable
 
SPORT.....................................P.28 
L'accès au sport, un enjeu que soutient le 
Département 

SÉCURITÉ CIVILE................P.29
Une saison estivale moins brûlante 
pour les pompiers

AGENDA..........................P.31

Sommaire

PAGE 4

inter view

Sophie Pantel,  
nouvelle députée de la Lozère

PAGE 10

PAGE 16 PAGE 18

en détail

en détail
en détail

En Lozère,  
le sport une seconde nature

Des produits d’excellence  
sur les tables lozériennes L'architecture lozérienne

PAGE 21

en débat

Tribunes

PAGE 8

PAGE 14

PAGE 24

culture

en Lozère

en dates

Agendas des expos

Ils font rayonner la Lozère : artisanat et technologie

Agenda Cuturel

PAGE 6

en direct

Actualités

PAGE 22

en séance

C'est voté !

2

mailto:communication%40lozere.fr?subject=


3

J
U

IL
L

E
T

 A
O

Û
T

  
2

0
2

4

en action

Carte blanche à Solène Faure,  
élève ingénieure en chef territoriale à l’INET

En raison de l’actualité politique inattendue de ces dernières semaines, notre Couleurs Lozère n°5 qui devait 
lancer l’été et la saison touristique a été suspendu. Pour ne pas vous priver, Lozériennes et Lozériens, mais 
aussi visiteurs des beaux jours, de votre actualité départementale, notre comité éditorial a alors décidé de 
vous offrir un seul exemplaire estival, mais double. Un beau numéro dans lequel vous trouverez un maximum 
d’informations.

Nous reviendrons avec Sophie Pantel, devenue députée de la Lozère le 7 juillet dernier, sur cette élection 
anticipée et ses conséquences sur la vie de l’assemblée départementale. Notre élue lèvera le voile sur son 
rôle à l’Assemblée nationale et sa méthode pour garder son ancrage fort sur le territoire.

Vous saurez tout de la politique départementale en faveur de la pratique sportive et des sportifs. Il faut dire 
que notre beau département est un terrain de jeu fabuleux pour celui qui veut mouiller le maillot que ce soit 
à pied, à vélo, à cheval, dans les airs, sur les falaises et sur l’eau. Les touristes pourront découvrir à leur tour 
durant les semaines à venir, la chance que nous avons à l’année de pratiquer des disciplines variées dans un 
décor époustouflant. 

Et comme après l’effort, le réconfort, votre Couleurs Lozère vous donnera certainement envie d’aller à la 
rencontre de nos producteurs sur leurs exploitations et de déguster leurs excellents produits, authentiques, 

souvent primés et toujours plébiscités. Le Département se met en quatre pour les accompagner tout au long de l’année et offrir aux 
consommateurs et aux collégiens dans ses cantines, des assiettes de qualité. Profitez-en ! 

Côté économie, deux pépites se révèlent : le centenaire Moulin de Colagne, une entreprise qui a su se moderniser et s’épanouir et la jeune start-
up Look Up Space qui s’implante à Monts-de-Randon pour faire entrer la Lozère dans l’ère spatiale !

Découvrez aussi : sur les traces de nos trois petits cochons, la richesse et la diversité de l’architecture lozérienne et le rôle du Conseil en 
architecture, urbanisme et environnement (CAUE) de la Lozère.

Enfin, vous saurez tout sur les dernières décisions de l’assemblée départementale, l’avis des groupes politiques qui la composent et les festivals 
de l’été.

Bonne lecture et bel été à vous tous !

édito

Le Conseil départemental de la Lozère : 
une collectivité rurale qui sert d’exemple.

Actuellement en formation à l'Institut 
National des Études Territoriales (INET) à 
Strasbourg, je me prépare à devenir cadre 
dirigeante dans des collectivités locales. 
En avril dernier, avec mes camarades de 
la 7e promotion des ingénieurs en chefs 
territoriaux, nous avons eu la chance 
de réaliser une semaine de terrain en 
Lozère autour de la problématique de 
l'attractivité territoriale. Durant quelques 
jours, nous avons pu nous entretenir avec 
plus d'une centaine d'acteurs lozériens afin 
de proposer des pistes de solutions pour 
renforcer l'attractivité du département tout 
en respectant son identité. 

Les territoires ruraux sont confrontés à de 
nombreux défis comme le vieillissement de 

Caroline Gaillard
D IRECTR ICE 

DE  LA  COMMUNICAT ION

la population ou l’accès aux services publics 
(de santé, d’éducation, de transports…) 
qui rappellent le rôle central des agents 
publics. C’est pourquoi, j’ai décidé de 
revenir en Lozère pour effectuer un stage 
d'observation d’un mois auprès de Jérôme 
Legrand, Directeur général des services 
et des services de proximité. Ce stage 
m’a permis de mieux appréhender le rôle 
crucial du Conseil départemental dans la 
mise en place de solutions concrètes pour 
les usagers malgré des moyens contraints. 
J’y ai découvert des personnes passionnées 
par leur métier et ayant à cœur de bien le 
faire. 

Je remercie tous les agents et les élus qui 
m’ont accueillie pendant ce stage et qui 
m’ont partagé leur vision du territoire et de 
leurs fonctions.
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interview

Quelles sont les raisons qui vous 
ont poussée à être candidate à ces 
élections législatives anticipées ?
Il faut rappeler le contexte : ces dernières années, Emmanuel 
Macron a gouverné avec beaucoup de brutalité. Jusqu’à aboutir à une 
dissolution après les élections européennes alors qu’il ne s’agissait 
pas d’élections nationales. Au regard du risque d’une majorité 
absolue pour le Rassemblement national, j’ai décidé d’être candidate 
pour représenter l’ensemble des forces de gauche, puis les élus du 
front républicain, étant sollicitée par de nombreux acteurs locaux et 
des collègues, en région et au national.

Une décision fidèle à mes valeurs qui n’ont jamais varié, au service 
du progrès humain, de la défense des libertés publiques, du 
renforcement de la lutte contre l’antisémitisme, de l’égalité femmes 
hommes, du respect de l’état de droit, de l’égalité d’accès au services 
publics et à la sécurité.

C’est une décision qui me coûte parce qu’elle m’impose, au regard 
de la loi sur le non cumul des mandats, de quitter l’excécutif du 
Département, du Service départemental d’incendie et de secours et 
de l’Entente Unesco Causses Cévennes. Mais la situation de la France 
avec une crise sociale, économique, politique et institutionnelle nous 
obligeait tous.

Maintenant que vous êtes élue,  
que va-t-il se passer au Département ?
Le groupe majoritaire, présidé par Robert Aigoin, a choisi Jean-Louis 
Brun, élu sur le canton de Langogne et maire de Naussac-Fontanes, 
pour être notre candidat à l’élection de la présidence du Département. 
Il était, entre autres, en charge de la commission Territoires et 
attractivité ces dernières années, président de Lozère ingénierie et 
premier vice-président du Casdis, déjà très investi pour la collectivité.

Ce dernier continuera à travailler avec l’ensemble des collègues. 
Il me confiera une délégation sur les projets suivants : la création 

d’un Groupement d’intérêt public pour l’aire de la Lozère, le suivi des 
projets culturels et patrimoniaux du château de Saint-Alban et du 
centre d’interprétation mégalithique des Bondons, le pôle de pleine 
nature du mont Lozère et les projets immobiliers liés à la sécurité 
civile (à Mende, le parc technique mutualisé et l’état major, à Florac,  
le campus pour l’École d’application de la Sécurité civile, Ecasc). Des 
projets que j’ai lancés et qui me tiennent à coeur.

Et à l’Assemblée nationale où vous avez 
fait vos premiers pas les 10 et 11 juillet 
derniers ?
Je siège au sein du groupe socialiste et apparentés. De manière 
à pouvoir suivre de manière optimale les dossiers qui intéressent 
la Lozère, je vais siéger à la commission Finances, à la délégation 
Collectivités territoriales et Affaires européennes. 

Au-delà de la situation nationale, mon élection est pour moi l’occasion 
de travailler pour faire reconnaître l’apport de nos territoires ruraux et 
de montagne à la Nation, la reconnaissance des aménités et services 
environnementaux non rémunérés. Avec un travail sur les critères 
des dotations. Il faut sortir du critère « tout population », retrouver 
des fonds spécifiques ruralité, que chacun assume pleinement ses 
compétences en garantissant l’autonomie financière des collectivités. 
Si un-e député-e est un-e élu-e de la nation, pas question pour moi 
de ne pas parler territoire et de ne jamais évoquer la Lozère. Bien au 
contraire ! L’égalité territoriale sera un de mes combats.

Je suis viscéralement attachée à ce territoire qui sera toujours la 
priorité et ma boussole dans mes choix. C’est un continuum dans 
mon engagement depuis 24 ans, ayant pu à plusieurs reprises 
constater les blocages législatifs et réglementaires qui nuisent au 
bon déroulement de nos projets et investissements.

Les Lozériens et Lozériennes 
continueront-ils à vous rencontrer ?
Je suis en train de recruter une équipe, de choisir une permanence 
parlementaire. Fin août, je serai en mesure d’accueillir les Lozériens 
et Lozériennes. Je garderai la même méthode de travail : le terrain et 
l’écoute pour agir concrètement.

Aujourd’hui, je veux remercier les Lozériennes et Lozériens pour la 
confiance qu’ils m’accordent depuis 2001 et je ferai de mon mieux 
pour en être digne dans le cadre de mes nouvelles fonctions tout en 
restant dans l’assemblée départementale.

Sophie Pantel, nouvelle députée de la Lozère

L’installation de l’Assemblée nationale ayant eu lieu le 18 
juillet, une session du Conseil départemental sera convoquée 
le 5 août pour l’élection du nouveau président. 

La date à retenir
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Les 22 et 23 juin, Florac, Saint-Chély-d’Apcher et Langogne ont vibré 
au rythme des sports et des festivités, célébrant l'esprit olympique ! 
Des centaines de Lozériens ont participé à ces événements, profitant 
d'une journée en famille ou entre amis placée sous le signe du sport et 
du partage. Le Département de la Lozère, labelisé Terre de jeux, était 
présent avec un stand et un quizz aux côtés des communes et du Cdos.

Pour cet événement, le Département a sollicité des jeunes athlètes 
soutenus par la collectivité, le motard Kilian Lunier et la footballeuse 
Eloïse Sevenne.

Et ce n'est pas fini ! Dans le cadre des Jeux olympiques et paralympiques 
de Paris 2024, le Département va également permettre à 500 jeunes 
Lozériens de vivre cette expérience unique sur sept disciplines. 

#OLYMPISME #PARIS2024

#PROMOTION #TOURISME #SURLESONDES

#LABEL #PATRIMOINEEXCEPTIONNEL

Les valeurs célébrées

La Lozère à découvrir  
sur les ondes de Sud Radio

Les gorges du Tarn, de 
la Jonte et des causses, 
Grand Site de France

En savoir plus sur  
grandsitedefrance.com

Le 13 juillet dernier, sur les ondes de Sud Radio, la Présidente du 
Département de la Lozère, Sophie Pantel, le directeur général de SELO 
Lozère, Roger Crueyze, et Gonzalo Diaz, accompagnateur de randonnées 
sur l’Aubrac, étaient les invités de Christophe Jicquel pour faire découvrir 
aux auditeurs notre magnifique territoire. L’émission, « La France à 
découvrir » est à réécouter en podcast sur le site de Sud Radio. Pendant 
une heure, plongez au cœur de la Lozère et laissez-vous séduire par 
ses activités, ses paysages époustouflants, ses trésors cachés et sa 
gastronomie unique.

Le 11 juin dernier, le Point sublime sur le causse Sauveterre 
accueillait la remise du label Grand Site de France pour le 
territoire des gorges du Tarn, de la Jonte et des causses. De 
nombreux acteurs de cette aventure étaient présents dont 
le Département de la Lozère, représenté par sa Présidente 
Sophie Pantel et la conseillère départementale, présidente 
du Comité départemental du tourisme, Michèle Manoa.

Le label, décerné par l’État le 21 mai 2024, engage les 
acteurs du territoire pour la préservation des paysages 
et des éléments constitutifs du patrimoine, la gestion de 
la fréquentation touristique, l’amélioration de la qualité 
de l’offre de découverte et le développement économique 
des activités selon le principe du développement durable, 
notamment au regard du changement climatique.

Rappelons que le Grand Site s’étend sur 82 145 ha, concerne 
trois communautés de communes (Gorges Causses et 
Cévennes, chef de file du projet, Aubrac Lot Causses et Tarn 
Millau Grands Causses), 14 communes (Ispagnac, Gorges 
du Tarn Causses, La Malène, Saint-Pierre-des-Tripiers, 
Mas-Saint-Chély, Hures-la-Parade, Meyrueis, Gatuzières , 
Massegros Causses Gorges, Laval-du-Tarn, Mostuéjouls, 
Peyreleau, Veyreau, Le Rozier) et leurs 5 240 habitants.

https://grandsitedefrance.com/actus/756-label-gorges-du-tarn-conca-doru
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en direct 

Dès le 8 juillet, le Dragon 48 et son équipage ont posé leurs valises 
sur l’aérodrome de Mende Brenoux, prêt à intervenir pour assurer 
la sécurité des Lozériens et des touristes cet été. Il a été accueilli 
par le préfet de la Lozère, Philippe Castanet et la Présidente du 
Casdis et nouvelle députée de la Lozère, Sophie Pantel, entourés 
de plusieurs élus et services. Il faut rappeler que l’État assure 
le financement du fonctionnement de l’appareil, et le Sdis celui 
du personnel médical (médecin, infirmière et secouriste) et de 
l’intendance de l’équipage. 

Le Dragon 48 de retour  
en Lozère pour l'été !

Toute l’actualité du 
Départemement

Le Pass'Lozère devient 100 % numérique ! Téléchargez-le 
gratuitement sur pass.lozere.fr ou via les applis disponibles sur 
Google Play et Apple Store. Vous bénéficierez de réductions dans 
plus de 60 sites touristiques, activités de loisirs et artisans de 
tout le département de la Lozère. Visitez la Margeride, l’Aubrac, 
la Vallée du Lot, les gorges du Tarn et de la Jonte, les grands 
causses ou les Cévennes... la Lozère a tant à vous offrir !

Profitez de réductions  
dans plus de 60 sites 
touristiques  
avec le Pass'Lozère !

#TOURISME #VACANCESDÉTÉ

#SECOURS

Grâce à sa rapidité d'intervention (15 minutes pour atteindre 
n'importe quel point en Lozère), le Dragon 48 est un allié précieux 
pour les secours, notamment dans les zones difficiles d'accès. Et 
dans une période estivale durant laquelle la population passe de 
80 000 à 200 000 habitants.

Si la présence du Dragon 48 est rassurante pour l'été, les élus 
du Département de la Lozère ne s'arrêtent pas là. Depuis de 
nombreuses années, en lien avec la préfecture, ils se mobilisent 
pour obtenir un hélicoptère permanent sur ce territoire montagneux. 
« C’est une question d’égalité d’accès aux secours quel que soit l’endroit 
où l’on vit sur le territoire national, a rappelé Sophie Pantel. Et nous 
allons poursuivre notre combat pour obtenir un hélicoptère public à 
l’année qui ne sera pas dédié qu’à la Lozère mais à tout le sud du Massif 
Central. »

https://lozere.fr/actualites.html
https://pass.lozere.fr/
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en direct

Le 17 juin dernier, le Floracois Franck Delorme, qui travaille au 
Samu 48, s’est lancé dans un tour de Lozère en gravel. 40 h non 
stop pour réaliser 490 km avec 10 000 m de dénivelé, au départ de 
Florac via La Canourgue, l’Aubrac, Saint-Chély-d’Apcher, Langogne, 
Villefort et retour à Florac. Cet exploit sportif a été réalisé au profit 
de l'association Du soleil en pédiatrie basée à l’Hôpital Lozère. Cette 
structure présidée par Charlotte Garcia œuvre pour améliorer le 
confort des enfants malades et de leurs parents. La cagnotte est 
ouverte jusqu’au 30 septembre : « Le tour de Lozère pour la noble 
cause » sur Leetchi.

#SPORT #SOLIDARITÉ

#JEUNESSE #ÉDUCATION

Des Lozériens mouillent le maillot 
pour les enfants

Huit stagiaires de seconde  
en stage au CD48

Pour participer à la cagnotte c'est par ici : 
www.leetchi.com 

Pour donner vous aussi 
à l'Œuvre des pupilles des pompiers de France

De son côté, la Lozérienne Olivia Heinrich, aide-soignante à l’Hôpital 
Lozère et sapeur-pompier volontaire au centre d’incendie et de 
secours de Mende, a pris part au Triathlon 24 h de l’île de Ré ce 
printemps. La vice-présidente des Loz’Elles a parcouru 7,5 km de 
nage, 229 bornes de vélo et un marathon en course à pied au profit 
de l’Œuvre des pupilles des pompiers de France. Une cagnotte 
dédiée (don.odp-pompiers.fr/defisp/T24-pour-les-Pupilles) est 
ouverte jusqu’à son prochain exploit, le T24 de Bornes-les-Mimosas 
en octobre.  

Le Conseil départemental a accueilli huit stagiaires de seconde 
du 17 au 28 juin, issus principalement des lycées de Mende et de 
Marvejols. Ils ont été reçus, le premier jour par les élus Sophie 
Pantel, la Présidente et Didier Couderc, le conseiller en charge 
des Ressources humaines. Le Directeur général des services, 
Jérôme Legrand leur a présenté la collectivité territoriale et 
ses compétences. Grâce à un  riche programme, les jeunes 
ont pu découvrir la richesse de nos 97 métiers en explorant les 
divers services : direction générale, communication, laboratoire 
départemental d'analyses, ressources internes, solidarités 
territoriales et sociales, infrastructures...

Ils ont aussi pu assister à une séance du conseil départemental, 
le 25 juin. Une immersion qui, nous l’espérons, les aidera à mieux 
s'orienter dans leur parcours scolaire et suscitera peut-être des 
vocations pour le service public !

https://www.leetchi.com/fr/c/le-tour-de-lozere-pour-une-noble-cause-2095518 
https://don.odp-pompiers.fr/defisp/T24-pour-les-Pupilles
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Il y a deux ans la compagnie lozérienne La Joie errante a répondu 
à l’appel à projet régional alliant culture et mobilité. Elle a créé, 
grâce au soutien du Département de la Lozère, de la Région 
Occitanie et de la Drac Occitanie, le projet innovant de Scène 
errante. Un camion et une remorque qui se déplacent au plus 
près du public et se déploient, avec une régie son et lumière, 
pour donner son spectacle. Pour sa première saison, avec neuf 
représentations qui ont touché plus de 1 300 personnes, La Scène 
errante a connu un franc succès. Elle poursuit sa tournée cet été 
et pour une nouvelle saison sur les routes de Lozère et d’autres 
départements. 

La Scène errante a été inaugurée en juin, à la Clé des Champs 
Bébulon à Saint-Pierre-le-Vieux. 

Johanne Trioulier, vice-présidente du Département en charge des 
sports, culture, patrimoine et vie associative, souligne l'importance 
de ce projet pour la Lozère : « La Scène errante est un formidable 
outil pour permettre aux Lozériens, même les plus éloignés des 
centres culturels, de profiter de spectacles de qualité. Ce véritable 
succès prouve que la culture peut être accessible à toutes et tous. »

La carte culturelle des Causses et des Cévennes vient 
de paraître ! Elle indique 60 circuits à faire à 
pied, en voiture ou à vélo sur des thèmes très 
divers : géologie, géomorphologie, arbres et forêts, 
cartographie, préhistoire, histoire, patrimoine bâti 
(pierres sèches, architecture), art, météo et climat, 
légendes, etc. Fruit d’années de recherche et de 
vulgarisation, c’est une carte interactive, en lien 
avec le site www.decouverte-cevennes.fr et sa riche 
documentation toujours réactualisée. La carte 
existe aussi en version papier, diffusée gratuitement 
sur l’ensemble du territoire cévenol.

#CULTURE #CRÉATION #THÉATRE

#TOURISME #DÉCOUVERTE

Inauguration de La Scène errante

Une carte  
pour découvrir  
les Cévennes

Découvez la carte interactive

La Joie errante : compagnie théatrale  
de service public - Reconnue d'intérêt général 

www.lajoieerrante.com

Journée de cohésion 
pour les élus du Conseil 
départemental des jeunes !
Le Département de la Lozère a organisé une journée de cohésion pour les élus 
du Conseil départemental des jeunes au Vallon du Villaret. Patricia Brémond, 
vice-présidente en charge de la jeunesse, de l'éducation et de la citoyenneté, 
en présence de son collègue François Robin, rappelle l'importance de donner 
la parole aux jeunes et de les impliquer dans la vie publique : « C'est essentiel 
pour l'avenir de notre République. Le CDJ est un espace unique d'expression et de 
participation pour les jeunes Lozériens. »  Les jeunes élus ont pu préparer les 
propositions qu’ils feront lors du prochain CDJ en octobre.

#JEUNESSE #CITOYENNETÉ

en direct
Toute l’actualité du 

Départemement

https://www.decouverte-cevennes.fr/carte-culturelle-causses-cevennes/
https://lozere.fr/actualites.html
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culture

SPORT & JEUX OLYMPIQUES

Le sport en Lozère, d’hier à aujourd’hui
À vos marques, prêts… À l’occasion des Jeux olympiques et 
paralympiques d’été Paris 2024, les Archives départementales 
de la Lozère proposent de découvrir une petite exposition sur  
le thème du sport en Lozère, intitulée À vos marques ! Prêts ?  
Le sport en Lozère d’hier à aujourd’hui.

Au XIXe siècle et jusque dans les années 1930, les activités 
sportives servent essentiellement à préparer physiquement les 
jeunes gens à la guerre. Cependant, dès le début du XXe siècle, 
le sport, apanage des élites, s’ouvre au plus grand nombre 
en particulier aux femmes, notamment grâce à la loi de 1901 
sur la libre constitution d’associations qui permet l’essor du 
mouvement associatif sportif, puis à la politique mise en œuvre 
par le Front populaire dès 1936, mais également grâce  
à l’école qui reste le principal vecteur de la pratique sportive du 
XIXe siècle jusqu’à aujourd’hui. Dès lors, on pratique le sport 
aussi pour la santé, la compétition, pour nouer des relations 
sociales et plus récemment pour le seul loisir. Et en Lozère, le 
sport est souvent synonyme de pratique en pleine nature !

L’exposition vous permettra de parcourir cette évolution. Vous y 
découvrirez aussi un zoom sur une personnalité marquante :  
le colonel Marceau Crespin, ancien président du Conseil 
général, promoteur inlassable du sport, délégué à la préparation 
olympique. Les Archives départementales conservent ses 
documents parmi lesquels quelques pépites relatives à la 
préparation des Jeux Olympiques de Munich en 1972.

Exposition accessible jusqu’au 22 septembre, dans le hall 
d’entrée. Les horaires d’ouverture au public sont le lundi de 13 h  
à 17 h 30 (pour juillet et août uniquement), et du mardi au 
vendredi, de 8 h 30 à 12 h et de 13 h à 17 h 30.

HISTOIRE, ACHITECTURE & NUMÉRIQUE

L'été aux Boissets
Le domaine de Boissets, situé à seulement 15 minutes de 
Sainte-Énimie sur le causse de Sauveterre, vous invite à une 
immersion culturelle cet été 2024. Jusqu'au 31 août, profitez de 
diverses activités et événements organisés par le Département 
de la Lozère dans ce cadre historique et naturel. 

Les Semelles de Vent
Du 3 juillet au 22 septembre

Une histoire des migrations en Lozère par les Archives 
départementales. De 11 h à 18 h. Tout public, gratuit. 

Micro-Folie Lozère
Du 3 juillet au 11 août

Écrans, tablettes, casques de réalité 
virtuelle, imprimante 3D, quand 
le musée vient à vous grâce aux 
nouvelles technologies, cela s’appelle 
Micro-Folie. Venez découvrir les 
différents ateliers de Num'n Coop 
cet été sur le site départemental 
de Boissets. De 11 h à 17 h 30. 
Tout public, gratuit. Réservation 
obligatoire : boissets@lozere.fr,  
09 79 40 63 53

Visite du Domaine
Jusqu'au 31 août

Visitez le domaine de Boissets, ainsi que les expositions 
permanentes et temporaires pour découvrir l'histoire du site, 
l'architecture caussenarde et les savoir-faire des hommes et 
des femmes qui ont façonné ce paysage. Visites guidées du 
mercredi au dimanche. Départs : 11 h 30, 14 h 30 et 16 h.

Programme 
complet de l'été 

2024 du domaine 
de Boissets

Agenda des expos Découvrir les 
événements du Portail 
Culturel de la Lozère

https://lozere.fr/actualites/1719846759-le-domaine-de-boissets-ouvre-ses-portes-pour-lete-2024.html
https://culture.lozere.fr/
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En Lozère,  
le sport une seconde nature

DOSSIER DE L'ÉTÉ

PROJETS  
D'ENVERGURE 

11

en détail

DU MYTHIQUE MARVEJOLS-MENDE À LA COURSE D’ENDURANCE ÉQUESTRE DES 160 
KM DE FLORAC, EN PASSANT PLUS RÉCEMMENT PAR LA SKYRACE DANS LES GORGES 
DU TARN OU LE MENDEDIKEN, LA LOZÈRE EST NATURELLEMENT SPORTIVE ! ACTIVITÉS 
EN SALLE MAIS SURTOUT OUT-DOOR, LES PRATIQUANTS ONT UN CHOIX INFINI POUR 
LES ENTRAÎNEMENTS ET LES COMPÉTITIONS. ET LE DÉPARTEMENT PREND TRÈS 
LARGEMENT SA PART POUR ENCOURAGER ET SOUTENIR CETTE PRATIQUE SPORTIVE, 
ESSENTIELLE POUR UNE BONNE SANTÉ ET GÉNÉRATRICE DE LIEN SOCIAL ET 
D’ÉMULATION.

SUBVENTIONS 
DÉPARTEMENTALES

3 M€

En tant que collectivité chef de file des solidarités territoriales, le Département est garant de la 
cohésion territoriale et d’un développement durable et équilibré des territoires. Lors des arbitrages 
effectués lors de l’élaboration des Contrats territoriaux « Ensemble faire réussir la Lozère », les 
élus départementaux ont souhaité soutenir la réhabilitation ou la création d’équipements sportifs 
structurants. Pour cette génération de contrats (2022-2025), il a été fait le choix de retenir sur le Fonds 
de réserve les 11 projets d’envergure départementale de création ou de réhabilitation d’équipements 
sportifs majeurs afin d’en améliorer l’accès auprès des Lozériens. 

11 équipements sportifs bénéficieront de plus de 3 M€ de subventions départementales. Dans les 
programmes, sont notamment intégrés :

 – la rénovation des équipements sportifs et de loisirs de Mascoussel, du Ranquet et Pineton déjà 
réalisée à Marvejols, 

 – la réhabilitation du gymnase municipal de Saint-Chély-d’Apcher, 
 – la rénovation de la piscine de la Canourgue dont les travaux sont en cours, 
 – la création d’une salle sportive polyvalente à Nasbinals, 
 – la création de terrains sportifs couverts à Aumont-Aubrac,
 – la création d’un bassin aquatique pédagogique au Massegros dont la phase de mise en œuvre est 
envisagée prochainement. 
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en détail

Plus globalement, au cours de cette génération de contrats, le Département 
accompagnera près de 52 projets d’équipements sportifs pour un montant 
global de subvention de 5 M€. Au delà de ce soutien aux collectivités, le 
Département poursuit sa contribution au développement de la pratique 
sportive par ses actions auprès des comités sportifs et associations locales, 
des sportifs de haut niveau (lire ci-contre) et son soutien aux manifestations 
départementales voire nationales. En 2023, pour un montant total  
de 583 000 €.

Par ailleurs, le Département poursuit ses efforts pour développer les 
activités de pleine nature qui font son ADN (lire aussi le Couleurs Lozère n°4). 
Randonnée pédestre ou équestre, parcours VTT ou circuits de vélo de route, 
escalade, via ferrata, activités nautiques et de rivière... Les propositions sont 
nombreuses pour s'amuser.

SENTIERS DE RANDONNÉE 
(PÉDESTRE, ÉQUESTRE ET 

VTT)

208

DONT LE SAINT-JACQUES-
DE-COMPOSTELLE

VIA FERRATA

SITES D'ESCALADE

9 GR

6
54

La Lozère,  
fabuleux terrain de jeu !
Les pratiquants d’activités sportives out-door 
sont unanimes : la Lozère avec la diversité de ses 
reliefs, sa faible densité et une altitude moyenne 
de 1 000 m est un fabuleux terrain de jeu, dont on 
ne se lasse pas. 

Blandine L’Hirondel, championne du monde, 
d’Europe et de France de trail, installée à Mende 
depuis quelques années où elle est gynécologue 
à l’Hôpital Lozère, confirme : « On a de quoi 
s’amuser ici ! Les terrains de Lozère sont assez 
polyvalents. Avec des parties plates où l’on peut 
bien courir, comme les causses. On peut élancer 
sa foulée. Et des parties, notamment les gorges, 
avec du dénivelé. Il y a globalement un bon ratio 
kilomètre/dénivelé. Et de la technicité. »

Pour Benjamin Monier, président de l’association 
Lozère Sport Nature et champion de raid, 
même son de cloche. « On organise des épreuves 
parce qu’on se régale dans les recos sur le terrain. 
Inconsciemment, je crois, on cherche à découvrir 
de nouveaux territoires. Et en Lozère, c’est toujours 
possible. Après des années de pratique, aujourd’hui, 
ce qu’on aime aussi ce sont les rencontres avec 
la population locale, s’imprégner de l’ambiance 
d’un territoire. Tout en cherchant à être le moins 
impactant possible pour les endroits par où on 
passe. Désormais, nous poussons l’exigence à avoir 
une remise des prix qui soit 100 % lozérienne, en 
faisant travailler les producteurs locaux dans un 
rayon de 10 km de l’épreuve. Sans être chauvin, la 
Lozère est quand même un des plus beaux coins du 
monde ! »

Et de détailler la variété des paysages. « Lors 
de notre dernière épreuve de 48 h non-stop, au 
printemps, les concurrents ont changé trois fois 
de secteurs. En 48 h, ils ont l’impression d’avoir 
traversé trois pays différents. » Et la traileuse 
Blandine L’Hirondel d’enfoncer le clou : « Le 
climat aussi est top. En haute-montagne, c’est 
compliqué pour s’entraîner l’hiver. En Lozère, c’est 
possible. C’est aussi très agréable pour le vélo 
de route. Même au fin fond du département, le 
revêtement est en bon état. Et puis, certains hivers, 
il y a aussi le ski de fond qui est sympa, dans un 
rayon d’action très raisonnable. »

« Le territoire se prête à des circuits en autonomie, 
reprend Benjamin Monier. Et offre des choix : tu 
peux courir ou gonfler ton packcraft, car les rivières 
sont navigables. » Sauter sur ton vélo ou connaître 
le grand frisson d’une tyrolienne… De quoi 
s’amuser en effet !

Le Département gère la Commission départementale des espaces sites 
et itinéraires (CDESI), qui a pour vocation de favoriser la concertation 
pour la promotion et la gestion des sports de nature, et notamment 
l'amélioration des relations entre les divers usagers de la nature. Il met 
un agent à disposition pour la gestion des conventions de passage.

Depuis quatre ans, le Département met un point d'honneur au 
développement du trail, une pratique en forte expansion et pour laquelle 
son territoire se prête idéalement. 

Six espaces trail opérationnels
La mise en place de circuits permanents de trail est le point clef du 
travail du Département sur cette thématique. La réalisation de ces 
itinéraires est le fruit d’un travail de collaboration entre les collectivités 
locales, parfois quelques associations et le Département. Les 
investissements liés au balisage (balise, panneaux de départs…) sont à 
la charge du Département, il revient par contre aux collectivités locales 
de les entretenir.

Pour cet été 2024, les six secteurs trail sont opérationnels sur le 
territoire : Aubrac, Causses et Gorges, Cévennes, Lot et Gévaudan, 

Le mot des champions



12

J
U

IL
L

E
T

 A
O

Û
T

  
2

0
2

4

en détail

L’aide aux jeunes sportifs lozériens
Le Département de la Lozère encourage 
l’excellence sportive et le dépassement 
de soi en proposant deux types d’aide 
d’un montant de 1 000 € chacune aux 
sportifs de moins de 30 ans : l’aide 
individuelle pour ceux figurant sur la 
liste ministérielle des sportifs de haut 
niveau ; l’aide au titre pour ceux ayant 
remporté un titre aux Championnats et 
Coupes de France et/ou une médaille 
aux championnats d'Europe, du Monde 
ou aux Jeux Olympiques délivré par 
une fédération sportive délégataire du 
Ministère des sports.

En 2024, Aurélien Rebaubier et Tim 
Raffard (enduro), Janis Rouffiac et Naël 
Rouffiac (cyclisme), Coralie Bertrand 
et Rémy Lanen (rugby), Eloïse Sevenne 
(football), Maylis Jaffuel et Manon Rocher 
(handball), Talmay Tchouassi (volley) sont 

ainsi soutenus par la 
collectivité. 

Pour les journées de 
l’Olympisme, en juin 
dernier, le Département 
les a sollicités. 
L’enduriste Kilian Lunier 
et la footballeuse Eloïse Sevenne, aidés 
respectivement en 2023 et 2024, étaient 
présents en matinée à Saint-Chély-
d'Apcher. Ces deux jeunes sportifs, 
passionnés et déterminés, ont répondu 
avec enthousiasme au public, évoqué 
leurs parcours et posé pour des photos 
souvenirs.  

Par ailleurs, le Département propose le 
Pass’jeunesse : il s'agit d'un chéquier de 
réduction à destination des collégiens 
et apprentis d’une valeur de 60 € 
accessible au prix de 10 €. Il contient 
6 chèques "sport" et 6 chèques "culture, 
loisirs" d'une valeur de 5 € chacun. Il 
est disponible sur commande dès début 
septembre sur le site du Département. 
Et, il existe aussi le Challenge jeunes. 
La 7e édition, cette année, est devenue 
multipartenariale avec la MSA, la CCSS et 
l’Éducation nationale.

Jeunesse

Margeride, Mont-Lozère. Certains 
d’entre eux seront agrandis dans 
les mois qui suivent. Au total, plus 
de 90 itinéraires sont référencés et 
sécurisés foncièrement. Les niveaux 
de difficulté sont variés, classés 
selon la cotation AFNOR avec un 
code couleur allant du vert au noir. Ils 
empruntent en majorité des sentiers 
déjà existants et référencés PR, GR ou 
VTT. Ceci permet de réduire l’ajout de 
linéaire à entretenir. Les boucles sont 
conçues afin d’associer au maximum 
intérêt sportif et paysager.

Pour leur assurer une reconnaissance 
à l’échelle nationale, faciliter un 
référencement de qualité et leur 
balisage uniforme, un marché a été 

signé avec Yoomigo, prestataire privé 
gestionnaire de la marque « Trace de 
trail » et spécialisé dans la mise en 
place et la promotion d’espaces trail.

Au total, pour les activités de pleine 
nature, le Département consacre 
annuellement 70 000 € pour les aides 
aux collectivités, 15 000 € pour les 
aides aux associations. Et un budget 
spécifique trail : 19 900 € sur quatre 
ans pour le développement du site 
internet et de l’application mobile 
« Traces de trail » plus un forfait 
maintenance (4 200 € sur quatre ans). 
Sans compter le balisage : il faut 
compter entre 4 000 à 8 000 euros par 
espace trail.

Résultats du 
Challenge jeunes 2024

En savoir plus  
www.lozere-tourisme.com/trail

https://lozere.fr/actualites/1722862210-challenge-jeunes-multi-partenarial-2024-un-succes-pour-la-jeunesse-lozerienne.html
http://www.lozere-tourisme.com/trail
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Derniers travaux en date, réalisés entre 
2020 et 2024 : une nouvelle réception 
avec plus de matériel, un laboratoire tout 
neuf, une station de mélange en cours 
avec trois nouveaux silos à farine et trois 
meules à silex supplémentaires avec bien 
sûr un Soder récupéré des anciens – une 
machine ancienne devenue rare qui offre 
un procédé d’affinage unique permettant 
d’obtenir une farine de grande qualité à la 
finesse extraordinaire ainsi qu’un meilleur 
rendement.

« En 2002, nous avons fait les premiers 
investissements en ajoutant deux nouvelles 
meules, se souvient Chantal Rech, directrice 
administrative et financière, arrivée il y a 
25 ans dans l’entreprise. Quand je suis arrivée, 
il y avait une meule et nous étions cinq. Petit 
à petit, nous avons bien travaillé ensemble, 
je me suis intéressée au moulin et les choses 
se sont lancées. » En 2004, les processus 
sont améliorés avec l’implémentation 
de systèmes d’automatisation. En 2012, 
une meule supplémentaire est installée 
et, les années suivantes, ont vu l’ajout de 
nouvelles installations pour le nettoyage et 
la préparation des céréales, ainsi que pour 
l’emballage des sacs de farine en 2015 et 
2017.

En 2018, un deuxième moulin à meules est 
construit, intégrant également le système 
Soder. Reste à concrétiser désormais la 
création d’un fournil dans le moulin.

Jean-Pierre Constans, fils et petit-fils de 
meuniers, s’est engagé dès son arrivée 
dans l’entreprise en 1989, en créant la 
SA Minoterie de Colagne. Quatre ans plus 
tard, il choisit une orientation stratégique 
majeure : l’utilisation de meules de pierre 
et système Soder pour la mouture, mais 
également un passage sur la production de 
farines biologiques. Cette décision a reflété 
l’engagement du moulin envers la qualité, 
l’authenticité, la santé et le goût. Un credo 
jamais démenti depuis. 

Le moins que l’on puisse dire c’est qu’au Moulin de Colagne, à Chirac commune de Bourgs-sur-Colagne, le meunier ne s’est pas endormi. 
Bien au contraire. Depuis cent ans que cet outil est aux mains de la famille Constans, il s’est énormément développé pour passer d’un petit 
moulin artisanal à une belle entreprise qui investit.

RENCONTRE • #artisanat #développement

Le Moulin de Colagne,  
un centenaire qui se modernise

ILS FONT RAYONNER LA LOZÈRE

Aujourd’hui, le moulin de Colagne produit 
chaque année 6 000 tonnes de farines dont 
70 % en bio, à partir de 6 000 tonnes de 
céréales, dont du petit et du grand épeautre, 
du khorasan, du sarrasin, du seigle, du 
blé ancien. Il a une capacité d’écrasement 
de 48 tonnes par jour. Il se fournit auprès 
de Limagrain à Issoire pour les céréales 
en conventionnel et auprès de deux 
coopératives pour le bio (Qualisol dans le 
Gers et Agribio Union dans le Tarn).

Site web 
moulindecolagne.fr

« Nous avons quelque 300 clients, 
essentiellement de la boulangerie, artisanale 
pour 30 à 40 % dont une partie en Espagne, 
industrielle pour 20 %. Le reste part chez des 
distributeurs. Et nous avons une quinzaine de 
dépôts à Lunel, Nîmes, Toulon, Bordeaux... », 
poursuit Chantal Rech. Le moulin livre aussi 
dans un petit périmètre autour de son lieu 
de production. Et les locaux peuvent passer 
commande pour des sacs de un et cinq 
kilos, préparés par le Clos du Nid. 

Thierry Julier, président de la CCI : « Le Moulin de Colagne rayonne sur plusieurs 
départements en fournissant un large réseau de boulangeries et pâtisseries. Il 
dispose de certifications de haut-niveau et tient des engagements qualité élevés 
également. Il a une relation avec ses clients très privilégiée et approfondie. On 
sent dans l’entreprise des relations de travail idéales dans un contexte propice à 
l’épanouissement professionnel. La Lozère a de la chance d’avoir des entrepreneurs 
de ce calibre et nous ne pouvons qu’applaudir ces 100 ans au Moulin au bord de la 
Colagne ! »

Patricia Brémond, vice-présidente du Département et présidente de la CC du 
Gévaudan : « Le Département de la Lozère et la Communauté de communes du 
Gévaudan ont participé au développement du Moulin de Colagne en 2022 via le 
dispositif d'aide à l'immobilier d'entreprise : 60 000 € de la part de chaque collectivité 
pour les dépenses liées à l'extension du laboratoire et des vestiaires, et au bâtiment 
de stockage, dont le montant s'élevait à 309 268,04 € HT (délibération du conseil 
communautaire du 9 février 2022). Cette entreprise est une pépite de notre territoire, 
il était essentiel pour nos collectivités de l'accompagner. Cet anniversaire est une très 
belle journée, à l'image de l'esprit qui règne au Moulin de Colagne. »

Réactions

https://moulindecolagne.fr/
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Look Up Space est une start up toulousaine, 
spécialisée dans la surveillance de 
l’espace. Elle a été créée en juin 2022 
par Juan Carlos Dolado, ancien chef 
de surveillance spatiale au CNES et le 
général Michel Friedling, ancien patron 
du commandement de l’espace (armée de 
l’air et de l’espace). « À l’époque au CNES, 
on gérait 400 satellites, 90 % des données 
étaient américaines. J’ai souffert en 
première ligne du manque d’autonomie et 
de capacité européenne à gérer la sécurité 
spatiale, se souvient Juan Carlos Dolado. »

Fin 2022, Look Up Space embauche ses 
premiers salariés ; ils sont aujourd’hui 
plus de 30. En juin 2023, en plein salon 
du Bourget, les dirigeants annoncent une 
levée de fonds de 7 M€ et un financement 
public du même montant (plan France 
2030).

Aujourd’hui, Look Up Space déploie la 
technologie qu’elle a développée. Son 
premier capteur spatial sera installé en 
Lozère, à Monts-de-Randon.

QUE VIENT FAIRE LOOK UP SPACE  
À MONTS-DE-RANDON ?
Nous allons installer notre premier capteur ; 
celui qui va valider la technologie qu’on a 
développée en recherche-développement. 
C’est donc pour nous un jalon très 
important avant de déployer un réseau de 
capteurs dans nos territoires d’Outre-mer. 
À terme, nous prévoyons six sites pour être 
idéalement situés et couvrir le maximum de 
longitude et de latitude. Nous serons alors 
la seule société à la tête d’un réseau global 
souverain de surveillance de l’espace.

INTERVIEW • #innovation #espace

Look Up Space fait entrer la Lozère 
dans l’ère spatiale

en Lozère

À QUOI SERVENT CES CAPTEURS ?
Ils sont comme un radar routier : ils 
permettent d’identifier un objet qui roule à 
28 000 km/h à des centaines ou des milliers 
de kilomètres au-dessus de nos têtes. C’est 
un système innovant, unique en Europe. 
L’objectif est d’identifier dans l’espace les 
débris qui l’encombrent et qui peuvent être 
un danger pour les nombreux satellites en 
activité et qui sont pourtant essentiels à 
notre quotidien. Les capteurs permettent 
de fournir des données difficilement 
exploitables en l’état. Mais nous savons 
les traiter pour les vendre à des agences 
spatiales, des acteurs gouvernementaux, 
institutionnels, ou privés qui doivent 
naviguer parmi ces débris pour déployer ou 
entretenir (maintenance ou désorbitation) 
des satellites.

POURQUOI AVOIR CHOISI  
CE VILLAGE ?
Le site est proche de Toulouse. Il s’est 
imposé pour sa propriété spectrale. Il est 
loin des perturbations électromagnétiques 
des centres urbains, loin de radars météo ou 
de sécurité civile. En plus, notre partenaire, 
TDF, est depuis longtemps l’opérateur du 
Truc de Fortunio. Et nous avons été très bien 
accueillis par la commune, le Département 
et la préfecture. 

QUEL EST VOTRE CALENDRIER ?
Les travaux ont commencé, la maîtrise 
d’oeuvre est confiée à TDF. Les 
premiers éléments du capteur pourront 
être installés courant septembre. Le 
démarrage de la qualification de notre 
outil devrait intervenir d’ici novembre. 
Il y aura toute une phase technique de 
calibrage. 

Pour le territoire, ce sont des emplois 
indirects générés pour la maintenance 
et la surveillance. Notre équipe sera 
aussi très souvent présente. Et nous 
comptons sensibiliser les habitants à la 
connaissance de l’espace.

Le moulin emploie désormais 20 personnes, 
une équipe soudée et très investie autour de 
Jean-Pierre Constans et Chantal Rech.

Fin juin, pour fêter son centenaire, le moulin 
de Colagne a réuni ses amis, fournisseurs et 
clients. Dominique Delmas et Rémi André, 

conseillers départementaux du canton de 

Bourgs-sur-Colagne et Patricia Brémond, 

vice-présidente du Département et 

présidente de la communauté de communes 

du Gévaudan étaient présents aux côtés de 

Thierry Julier le président de la CCI. Pour 

la dernière tranche d’investissements, de 

5,2 M€, le moulin a été aidé par l’Agence bio 

(700 000 €), la Région Occitanie et l’Europe 

(650 000 €), le Département de la Lozère et 

la communauté de communes du Gévaudan 

ont contribué à hauteur de 120 000 €.

Site web 
www.lookupspace.com

Capteur de haute technologie pour la 
surveillance et la durabilité de l'espace

https://www.lookupspace.com/
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Des produits d’excellence  
sur les tables lozériennes

DOSSIER ALIMENTATION

CHIFFRE D'AFFAIRES 
AGRILOCAL

DE SUBVENTIONS  
POUR LES COLLÈGES

300 K€

58 844 €

en détail

DEPUIS DE NOMBREUSES ANNÉES, LA PROMOTION 
DES PRODUITS LOZÉRIENS DE QUALITÉ EST UNE DES 
PRÉOCCUPATIONS MAJEURES DU DÉPARTEMENT, EN 
PARTENARIAT AVEC LES CHAMBRES CONSULAIRES 
NOTAMMENT. CETTE POLITIQUE PERMET D’ASSURER UN 
ACCOMPAGNEMENT DES PRODUCTIONS LOCALES ET DES 
ACTEURS DE L’AGRICULTURE ET DE L’AGRO-ALIMENTAIRE, 
D’ASSURER AUX LOZÉRIENS UN APPROVISIONNEMENT  
LOCAL ET DE QUALITÉ, DE MONTRER À NOS VISITEURS  
QUE LA QUALITÉ DE VIE EN LOZÈRE PASSE AUSSI PAR  
LE BIEN MANGER.

Le succès d’Agrilocal
Aujourd’hui, Agrilocal Lozère réalise 300 000 € de chiffre d’affaires, quand il était de 50 000 € à son 
démarrage. Le dispositif permet d’offrir plus de produits locaux et de qualité dans les assiettes 
des collégiens. Le 13 mai dernier, l'Assemblée départementale a encore voté des subventions pour 
un total de 58 844 € pour les collèges ayant progressé sur cet approvisionnement. Une subvention 
de 1 000 € est également prévue sur présentation de la certification Ecocert En cuisine. En juin, le 
collège Marcel-Pierrel de Marvejols a obtenu cette labellisation, niveau 1.

Agrilocal permet aussi, tout au long de l’année, grâce à des animations et des formations, aux 
producteurs de se faire connaître et aux acheteurs et cuisiniers de progresser. Ce printemps, trois 
visites ont ainsi été organisées par le Département dans le cadre de l'opération « Au pré de la 
ferme ». Elles ont réuni 47 participants pour des échanges instructifs.

Le Département a lancé la marque De Lozère pour mettre en lumière les produits 
d’excellence. Depuis 2016, il est aussi adhérent de l’association nationale Agrilocal. 
Cette dernière met au service de la restauration collective et hors domicile une 
plateforme de mise en relation internet, respectueuse du code des marchés publics, 
favorisant les échanges entre les acheteurs et les fournisseurs de produits agricoles.
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Le Plan alimentaire territorial entre en action
Pour aller plus loin, à l’issue d’une année de concertation avec les 
citoyens et les acteurs de la filière alimentaire, les élus ont adopté 
la stratégie alimentaire départementale (Plan alimentaire territorial, 
PAT). Présenté les 17 et 18 novembre 2023, lors des Assises de 
l’Alimentation, le plan d’actions est en cours de mise en œuvre.

Entre autres avancées, le Département est en train d’étudier l’offre 
maraîchère et la demande en Lozère. Dans un premier temps, 
la demande des collèges est compilée avant d’élargir à d’autres 

acheteurs professionnels. Cette étude a pour objectif de pouvoir 
mieux accompagner les porteurs de projets en maraîchage à 
commercialiser leurs productions, et les acheteurs à trouver leurs 
produits.

Le Département a déposé en début d’année un dossier pour être 
labellisé PAT en action. Cela devrait permettre de candidater à de 
nouveaux appels à projets nationaux.

L’été, pour faire connaître leur métier et production au grand public, des exploitations ouvrent 
leurs portes aux Lozériens et touristes. Visites de ferme, repas, animations diverses, les formules 
sont multiples pour une rencontre producteurs-consommateurs et échanger tout en se régalant. 

« Nous avons offert aux agriculteurs et artisans de bouche locaux des outils pour mieux vendre leur 
production, détaille Robert Aigoin, vice-président du Département en charge de l’agriculture 
et membre du bureau national d’Agrilocal. Et cela fonctionne quand on regarde l’évolution du 
chiffre d’affaires d’Agrilocal, notamment. Ça marche aujourd’hui parce qu’il y a un accompagnement 
fort et sans faille du Département. Et que des producteurs jouent le jeu. Certains sont de fidèles 
ambassadeurs de la Lozère et n’hésitent pas à accompagner nos initiatives, comme notre présence au 
Salon international de l’agriculture ou notre manifestation annuelle, la Lozère à...  
Cet été, comme tous les étés, les visiteurs que nous accueillons aux quatre coins du département 
peuvent les retrouver sur leurs exploitations, dans leurs commerces ou sur les marchés. » 

Voici trois idées de découverte chez des producteurs, adhérents d’Agrilocal et/ou de la marque 
De Lozère, engagés dans les différentes démarches et régulièrement primés au concours Lozère 
Gourmande. Il y en a de nombreuses autres.

Le Gaec Ressouche au Mazet, à Lachamp. Ferme familiale exploitée actuellement par Olivier 
et Nadège Ressouche. Ils élèvent une soixantaine de vaches montbelliardes et une vingtaine de 
cochons pour une transformation sur place : fromages (le Bleu du Mazet est finaliste Lozère 
Gourmande 2024-25) et charcuterie fermière. L’été, possibilité de venir goûter à la ferme à 15 h 30, 
tout en achetant les produits à la boutique sur place. Animations également : déjeuner paysan 
saucisses frites, le 10 et le 31 août ; petit déjeuner paysan le 4 août avec la tête de veau et le sac 
d’os et soirée festive blind-test le 23 août. Toute la famille est mobilisée pour ces journées et au 
Mazet, la famille Ressouche a le sens de l’accueil. Réservations obligatoires au 06 73 87 55 40.

La ferme de Cocagne à Saint-Etienne-du-Valdonnez. Virginie Van Sheenooghe est installée depuis 
deux ans aux Faux sur la commune de Saint-Étienne-du-Valdonnez. Elle élève une trentaine de 
porcs plein air par an et est à la tête d’un troupeau d’une trentaine de chèvres et 90 ruches.  
Elle transforme l’intégralité de sa production : AOP pélardon, charcuteries, miels et produits 
dérivés. Elle propose des visites tous les jeudis de l’été jusqu’au 22 août (de 16 h à 17 h) pour 
découvrir l’exploitation et déguster ses produits. Réservations au 04 66 45 81 94 (OT des Cévennes 
au mont Lozère).

Les fruits rouges de La Coste. Marion et Mathieu Deltour, Les Fruits rouges de La Coste, sont 
installés à Saint-Germain-du-Teil depuis trois saisons. Ils cultivent des fraises sur un peu moins 
d’un hectare. Grâce à deux fraiseraies en décalé, ils proposent de la cueillette libre de juin à mi-
juillet, puis des visite de l’exploitation avec goûter durant tout l’été, tous les jours à 15 h 30.  
À partir de la fin juillet, ils testeront cette année, la cueillette de légumes libre (courgettes, 
salades, haricots…). Le couple transforme sa production végétale en jus, confitures et produits 
divers. Son vinaigre à la myrtille est Trophée Lozère gourmande 2024-25 et sa confiture de 
framboises a été finaliste de l’édition. Réservations au 06 72 62 46 45.

Visites de fermes pour découvrir  
des filières et déguster de bons produits

https://delozere.fr/ou-trouver-les-produits/?filtre=marches


18

J
U

IL
L

E
T

 A
O

Û
T

  
2

0
2

4

L'architecture Lozérienne

DOSSIER PATRIMOINE

en détail

« IL ÉTAIT UNE FOIS TROIS PETITS COCHONS QUI VIVAIENT 
AVEC LEUR MÈRE DANS UNE PETITE MAISON. 
UN JOUR, LA MAMAN APPELA SES TROIS FILS ET LEUR 
DIT QU'ELLE NE POUVAIT PLUS LES ÉLEVER. PARTEZ ! ET 
CONSTRUISEZ VOTRE MAISON, DIT-ELLE, MAIS PRENEZ 
GARDE QU'ELLE SOIT BIEN SOLIDE, POUR QUE LE GRAND 
MÉCHANT LOUP NE PUISSE ENTRER VOUS MANGER. 
LA MAMAN EMBRASSA SES TROIS PETITS COCHONS ET LEUR 
DIT AU REVOIR LES LARMES AUX YEUX. ILS S'EN ALLÈRENT DE 
CHEZ EUX CONSTRUIRE LEURS MAISONS. » 

En Lozère ces petits cochons étaient bien plus nombreux, comme on le 
sait une portée ne se réduit guère à trois porcelets,  mais par souci de 
fidélité nous allons suivre trois d’entre eux. Dans leur aventure, ils vont 
nous guider à travers les diverses entités géologiques paysagères et 
architecturales de notre beau département.

Aubrac
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Le premier suivit les rives d’Olt, et trouva son bonheur dans un replat ensoleillé
Des crues et du Valat il faut se garder, nous voilà ici bien situé.

La maison fut ainsi implantée
De la cave à vin au grenier à foin, c’est de calcaire que les murs s’élevèrent,
Sur le perron en pierre, un appentis en lauze pour mettre à l’abri le banc où l’on cause
Quand fut venu le choix du toit, c’est à Philibert que l’on pensa,
La coque du bateau mise sur le dos, c’est ainsi qu’on l’a couvert.
Sur la volige en peuplier, s’expose des lauzes bien peignées.
Sans oublier le pigeonnier centré et le coyau bien pensé.
Une fois installé, c’est aux abords qu’il fut pensé
Tout d’abord une vigne qu’on laisse grimper
Une cour dallée pour battre le blé
Et un muret avec une couronne clavée
Dans les prés, des pommiers bien rangés et des noyers parsemés 
En allant en promenade il ne put que grimper, 
La cueillette des lauzes il fut sur sa route 
Et là-haut sur le causse, de calcaire il éleva des voûtes 
De la pierre claire il fut, 
des fondations à la clé et des voûtes au faît’ 
un abri comme on en avait rarement vu, 
tout de lauze vêtu. 
Mais sur cette âme de bâtisseur, 
nous le laissons vaquer à la bonne heure !

Notre deuxième petit cochon prit la route vers le nord de la 
Lozère 

et s’installa en terre de Margeride. 
Dépassant le vallon embrumé 
c’est sur une colline illuminée qu’il trouva l’endroit qui lui plaît 
La montagne est vallonnée, 
ponctuée de sorbiers et de genêts, 
de pin en bosquets et de troupeaux dans les près. 
La température vient soudain à lui rappeler, la raison de son aventure, 
il ne put profiter davantage de son rocher de granit 
et dut s’y mettre de suite. 
Il bâtit des murs épais et des grandes cheminées 
Taillé en morceaux de sucre, le granit offrait une façade bien habillée 
Des linteaux sculptés et une porte cloutée, 

Des grandes ouvertures en rez-de-chaussée et des volets pour les 
abriter 
En façade se palisse le poirier, car du gel il est ainsi bien gardé 
Tout accolé, une étable en défilé dotée d’une grange avec une belle 
montée 
Pour coiffer le tout, une charpente aux forts arbalétriers s’appuie 
sur des corbeaux de pierre ne risquant pas de s’envoler 
Le ferradou n’est pas loin, tout comme le four à pain. 
Dans la cour, un abreuvoir s’impose et un tilleul, quant à lui, prend la 
pose. 
Ainsi quand la bise fut venue, notre compagnon se reput, la panse bien 
tendue !
S’étant un jour perdu dans les bois, en quête du champignon roi,
Un peu plus loin à l’ouest vers les boraldes en remontant sur le plateau,

Causse

Margeride
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Il y découvrit l’Aubrac, vastes étendues d’herbe où le vent se plaît à la faire danser,
Dans ces estives, un muret s’élance, avec des piquets pour l’aider et un sorbier pour le 
goûter,
Au milieu coule une rivière, elle s’accommode du granit et du basalte comme le 
troupeau du pèlerin,
À l’horizon, le chant des grillons et une silhouette, celle d’un buron.
Là-haut dans la montagne, trapu et blotti dans le rocher, lou mazuc semble se 
camoufler.
Il hiberne ainsi une partie de l’année pour renaître en été.

Cévennes

Questions au président 
du CAUE, Didier Couderc
QUEL EST LE RÔLE DU CAUE ?
Le Conseil en architecture urbanisme et 
environnement est de donner du conseil en 
architecture aux collectivités ou particulier. 
C’est gratuit. Il intervient sur tout le 
département avec des permanences au sein 
des différents territoires. 

Il peut proposer aussi des études 
paysagères pour les collectivités pour la 
désartificialisation des sols (programme 
des Cours Oasis pour améliorer et rafraîchir 
les cours d’écoles), pour de nouvelles 
plantations en priorisant les plantes peu 
consommatrices d’eau…

SON ACTIVITÉ EST-ELLE IMPORTANTE ? 
COMMENT EST-IL FINANCÉ ?
Oui, nous sommes énormément sollicités 
et nous sommes même débordés avec 
une augmentation de 30 % du travail. 
Le financement est assuré en toute petite 
partie par la Région, le reste par l’État via 
la taxe d’aménagement. Cette dernière 
est partagée entre les espaces naturels 
sensibles et les CAUE. Ce financement 
est une inquiétude, car il est en baisse. En 
plus, le récent rapport Woerth évoque de la 
verser directement aux communes. Quel 
serait alors le financement des CAUE ? 
Notre souhait est de voir ce financement 
pérennisé, car nous n’avons pas de levier 
pour d’autres ressources.

CAUE Lozère, 
16 bd Britexte à Mende 
04 66 49 06 55

Notre troisième petit cochon avait, quant à lui, fait route vers le sud 
De serres en valats, il parcourut les drailles pour déboucher sur de longues 

vallées. 
Sur la bonne pente du versant, 
Se dessinent des bancèls cultivés et des châtaigneraies qui se donnent le relais 
Le bois a peu à peu gagné là où les montjoies s’étaient autrefois dressées.
C’est dans une clairière que la pente et le feuillage laissaient en répit, qu’il posa bagage. 
Adossé au rocher et élevé sans fondation, le mas en schiste fait son ascension. 
La terre ici fait bon ménage et la chaux colore les villages. 
La maison se déploie en petits bâtis qui garde la lauze en solution de choix. 
Des pierres sont levées pour y tenir la cheminée 
Percée de petits trous, les façades s’ouvrent par des fenestrous, 
La poulie prend ce qu’on lui apporte et la fermière ouvre à la porte. 
Enfin, en guise de balcon, une treille sur le perron avec une vue sur l’horizon. 
Preuve qu’il a tout pensé, les ruchers et la clède ont leur accès caladé, 
l’eau est quant à elle bien acheminée. 
C’est ainsi que nous laissons au temple d’éole, 
notre troisième compagnon cévenol.

Les maisons de nos trois petits cochons, comme celles de leur fratrie, ont dû faire 
face à bien des égards, aussi bien au loup du Gévaudan qu’aux Cévennes d’où vient 
le vent. 

Elles y ont fièrement résisté et nous ont perduré. 

Chacune pourtant ont des ennemis communs, que sont l’épreuve du temps et les 
rénovations qui se font, sans conseil en amont.

Texte de Nicolas VIGNAU,  
paysagiste conseil au CAUE 48
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Dimanche 7 juillet, la démocratie a parlé : Sophie Pantel, notre collègue au 
département depuis 2004, et Présidente depuis 9 ans, a été largement élue députée 
de la Lozère avec 19 101 voix, soit 43,38 %. Ce changement, que les Lozériennes et 
Lozériens ont voulu, est le fruit d’une mobilisation exceptionnelle. Nous saluons le 
taux de participation à ces élections législatives anticipées : 76,39 % au second tour 
(75,04 % au 1er tour).

Ce résultat est intervenu dans des circonstances particulières, nous venons en effet 
de vivre un moment à la fois fou et historique.

La dissolution surprise de l’Assemblée nationale par Emmanuel Macron suite aux 
résultats des élections européennes du 9 juin a été un séisme. Elle a conduit à une 
campagne électorale éclair : trois semaines qui n’ont pas permis les échanges de 
fond entre les différents candidats, l’étude de leurs projets et de leur vision de la 
société.

Cependant, déjouant tous les pronostics, la Lozère a résisté. C’est une victoire 
collective, rendue possible grâce à l'ancrage de notre candidate et à son travail 
depuis 20 ans au service de la Lozère et à l’engagement de nombreux Lozériens 
dans le cadre du front républicain dans la semaine de campagne du 2e tour 
pour faire barrage aux idées de l’extrême droite. C’est un honneur pour notre 
département.

Cette victoire de la gauche unie et des républicains, nous la savourons, mais elle 
ne doit pas nous faire oublier le score élevé du Rassemblement National au niveau 
national, et ici, en Lozère.

Nombre de nos concitoyens se trompent de colère. Comme élus de terrain, nous 
avons le devoir de combattre les idées qui divisent la population, qui rendent 
« l’étranger » responsable de tous les maux, qui jouent sur les peurs. 

Les Lozériennes et Lozériens ont exprimé le besoin de plus de justice sociale, de 
services publics proches et efficaces, notamment en matière de santé, d’éducation 
et de mobilités. Ils veulent une vie meilleure pour eux et leurs enfants, avec un 
pouvoir d’achat retrouvé, des rémunérations et des retraites dignes. 

C’est tout l’enjeu du nouveau gouvernement, dont nous ne connaissons pas la 
composition à l’heure où nous écrivons ces lignes. La tâche ne sera pas facile, dans 
une Assemblée sans majorité. 

Nous savons pouvoir compter sur notre nouvelle députée, qui œuvrera dans 
l’intérêt du pays et portera la voix de la ruralité à l’Assemblée Nationale. 

Sophie Pantel conserve son ancrage territorial en tant que conseillère 
départementale du canton de Saint-Etienne-du-Valdonnez. En ce qui concerne 
la Présidence du Conseil départemental, dans la continuité du travail engagé, 
notre groupe proposera Jean-Louis Brun au vote de la prochaine session de notre 
Assemblée.

Passée la sidération de la dissolution de 
l’Assemblée Nationale voulue par le Président 
Macron dans un élan d’orgueil inégalé, les 
français se sont bien mobilisés. En Lozère la 
participation dépasse les 75%, signe d’une 
démocratie bien vivante. 

Au niveau national, le 2nd tour a inversé le 
1er tour grâce aux désistements entre la 
gauche et le camp macroniste, permettant 
au Front Populaire de terminer en tête, y 
compris en Lozère à moins de 44% donc 
sans triomphalisme. Cependant le risque de 
paralysie du gouvernement est certain. Sur 
ce champ de ruines où le RN apparaît comme 
une impasse, où le dépassement macroniste 
mène finalement à la gauche, la résistance de 
la droite est riche d’enseignements. Elle ouvre 
une perspective à ceux qui ne se satisfont ni de 
l’un ni de l’autre. 

En Lozère la députée élue augmente son score 
de 3 809 voix par rapport au 1er tour, alors que 
le RN progresse de 2 604 et le député sortant 
régresse de 2 872 voix. Il y a donc eu un 
transfert important de voix du candidat sortant 
vers la nouvelle élue, ce qui interroge quant à 
l’opportunisme de son maintien. 

Concernant la Droite et le Centre en 
Lozère, c’est une page qui se tourne. 
Après ces dernières années de divisions 
savamment orchestrées par certains, il faut 
impérativement retrouver le chemin de l’unité.

Des initiatives seront proposées 
prochainement à nos militants et nombreux 
sympathisants, en lien avec les instances 
nationales, afin de bâtir un solide programme 
d’alternance où toutes les personnes 
attachées à nos valeurs seront les bienvenues. 
Nous aurons plaisir à échanger avec chacun 
d’entre vous.

Ces propos sont sous la stricte responsabilité de leurs auteurs. 
 Loi de démocratie de proximité (27/02/2002).

Robert AIGOIN, 
Président du groupe de la Majorité  

« La Lozère, Passionnément » 
suivez l'actualité du groupe sur   

« Majorité départementale 48 »

Jean-Paul POURQUIER, 
Président du groupe d'opposition  

Droite, Centre et Indépendants 
« Ensemble pour la Lozère » suivez l'actualité 

du groupe sur   « Ensemble pour la Lozère »

Une députée à l’écoute de tous,  
pour le progrès de la Lozère

Pour la Droite  
et le Centre, l’avenir 
s’écrit maintenant

https://www.facebook.com/LozerePassionnement2021
https://www.facebook.com/profile.php?id=100069267457275&locale=fr_FR
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au Conseil départemental
C’est voté !

Les élus de l’assemblée départementale ont adopté de nombreuses 
délibérations, les mardi 25 juin et vendredi 19 juillet, en commissions 
permanentes et conseil départemental.

L’intégralité de la 
rubrique « C’est voté »  
sur le site lozere.fr

STRATÉGIE DE TRANSITION 
ÉCOLOGIQUE 
Nouvelle stratégie de transition écologique et 
énergétique basée sur l’ambition de créer un 
territoire résilient, exemplaire et solidaire face 
au changement climatique. Une charte sera 
élaborée d’ici début 2025.

TOURISME
166 000 € de subventions attribuées aux offices 
de tourisme de Lozère pour les aider à remplir 
leurs missions d’information, d’animation et 
d’accueil touristique, et à s’engager dans la 
stratégie départementale de développement 
durable du tourisme.

AIDE AUX COMMUNES
1,43 M€ ont été voté sur les Contrats territoriaux 2022-2025 en faveur de 61 
projets tels que la restauration de ponts, la gestion des cours d’eau, l’immobilier 
d’entreprise, les projets touristiques, les voiries communales, etc.

AGRICULTURE
Soutien des professionnels 
agricoles et forestiers afin de 
renouveler les générations, 
leur permettre d’accéder 
au foncier, valoriser les 
produits locaux, développer 
des circuits courts, s’adapter 
au changement climatique, 
et préserver les ressources 
forestières.

JEUNESSE, CULTURE ET SPORT
 – Attribution de plusieurs subventions 
au titre de la jeunesse (étudiants à 
l’étranger, en médecine…), de la culture 
(associations, musées, patrimoine…) et du 
sport (jeunes sportifs de haut niveau, achat 
d’équipements…).

 – Renouvellement du label « Bibliothèque 
numérique de référence » pour la 
période 2025-2028 de la médiathèque 
départementale. Objectifs : pérenniser et 
développer ses services numériques tout en 
s’inscrivant dans une démarche de sobriété.

LOGEMENT
À partir du 1er janvier 2025, le service public 
de la rénovation énergétique de l’habitat sera 
transformé. Le programme inclut l’animation 
territoriale, l’information et le conseil aux 
propriétaires, ainsi que l’accompagnement 
technique. Une Maison départementale de 
l’habitat sera créée à Mende. La collaboration 
avec les Communautés de communes sera 
renforcée pour soutenir les propriétaires et 
mobiliser les publics prioritaires.

ENSEIGNEMENT 
 – + 100 000 € de subventions au profit des collèges privés améliorant les 
infrastructures éducatives dans le département : réfection des sols, 
aménagement d’espaces et mise aux normes de sécurité…

 – Soutien au maintien de deux classes au collège Pierre-Delmas de Sainte-Enimie 
pour la rentrée 2024-2025, soulignant leur importance cruciale pour l’offre 
éducative locale et le dynamisme de la commune Gorges du Tarn Causses et de 
ses environs.

 – 1 000 € de subvention ont été attribuées au collège Marcel-Pierrel à Marvejols 
pour son engagement dans la certification « Écocert en Cuisine », qui promeut 
une alimentation durable et de qualité pour les collégiens.

POUR 29 DES 61 PROJETS  
LORS DES CP ET CD DU 25 JUIN

620 000 €
POUR 32 DES 61 PROJETS  
LORS DU CP DU 19 JUILLET

810 000 €

https://lozere.fr/c-est-vote.html


Vialas : du 30 juillet au 8 août  
16e édition du festival Jazz à Vialas porté par 
l’association Jazz en Cévennes. Pendant 
une semaine se succèdent concerts et 
animations de rue dans différents lieux 
du village. Avec le Kevin Norwood 4tet, le 
trompettiste Julien Alour, Amina Mezaache 
et Maracuja, Etienne Deconfin Trio, Benjamin 
Moine Jav 4tet. Tous les soirs à 20 h 30, 
Maison du temps libre ou rue Haute. Infos : 
jazzavialas.com

Langogne : du 30 juillet au 3 août 
La 20e édition du Festiv’Allier. Au programme 
des concerts : Ysé, HYL, Akira & Le Sabbat, 
Maïa Barouh, La Cafetera Roja et YMNK. Stage 
de cirque et spectacles jeune public, atelier 
de création de masques, radio… Contact : 
Les Fadarelles, 04 66 46 17 35  
www.festivallier48.fr

Le Malzieu : du 7 au 10 août 
Les 11e Rencontres musicales du Malzieu 
avec des matinales, des stages, des 
soirées… Un riche programme autour 
de la musique classique. Infos sur 
rencontresmusicalesdumalzieu.fr

La Garde-Guérin : le 9 août 
3e Festival des Pastorels, un évènement 
placé sous le signe de la musique et du 
partage ! Pour l’occasion, le site de la Garde-
Guérin sera transformé en un véritable lieu 
de fête et de spectacle. Au programme Cali, 
Joseph Kamel et Stephane. Ouverture dès 
17 h. Infos : facebook.com/assobolega/

Mende : le 12 août  
Meyrueis : du 13 au 19 août 
Vayreau : le 23 août 
Le festival d’opéra du grand sud, Fogs, 
fête ses 10 ans. À cette occasion sera joué 
La Chauve souris de Johann Strauss au 
chateau de Roquedols. D’autres récitals et 
concerts vous sont proposés sur le reste 
de la semaine. À Mende, vous pourrez 
venir écouter Les Romantiques le 12 août à 
l’Hotêl du Département. Infos : 0466450114, 
contact@festivaldoperadugrandsud.fr,  
www.festivaldoperadugrandsud.fr

Nasbinals : les 16 et 17 août  
MordorFest à la cascade du Déroc. L’objectif 
est de faire découvrir, ou redécouvrir, des 
artistes de la scène indépendante du monde 
entier. Infos : mordorfest.fr

Mende : du 19 au 25 août 
Dans le cadre des grandes fêtes de Mende, 
célébration des 80 ans de la Libération avec 
notamment, les 18 et 19 août, une création 
théâtrale de la Compagnie du Lézard (1 rue 
du Pré Claux) ; une grande exposition, 
une conférence, des visites, un défilé, des 
commémorations...

Barjac : du 23 au 25 août  
Festival du Clown « Comme un petit 
coquelicot... » 6e édition à Barjac en Lozère. 
Compagnie 1,2,3 Soleils ! Infos sur  
www.undeuxtroissoleils.com

Mende : le 25 août 
27e édition de la Fête de la terre, aux 
abords de l’aérodrome Mende-Brenoux. 
Finale départementale de labour, marché 
de producteurs, mini-ferme, exposition 
de matériel, animations diverses. Entrée 
gratuite dès 10 h.

Villefort : 31 août 
Fête de la Libération, le village sera replongé 
en 1944, lors du passage de la 1re division 
blindée. Exposition de matériels et voitures 
d’époque, défilé, animations diverses, grand 
repas à midi. La veille, conférence de Jean-
Marc Gély sur la Libération en Lozère.

Agenda culturel

lozere . fr

La rentrée scolaire !  
Le Département investit pour la réussite de sa jeunesse.

Le mois prochain

ÉDUCATION

La rentrée  
de Scènes croisées
Comme chaque année en septembre, 
Scènes croisées de Lozère organise 
l’événement « Ouverture(s) - enchanter 
le vivant » qui aura lieu du 14 au 
29 septembre sur trois week-ens.  
Le 14 septembre plage du lac 
de Villefort dès 16 h. Les 21 et 
22 septembre à  Saint-Alban-sur-
Limagnole. Les 28 et 29 septembre à 
l'Aven Armand et Hures-la-Parade. 
Sept propositions artistiques animeront 
ces journées familiales et culturelles.

Billetterie sur www.scenescroisees.fr 
ou 04 66 65 75 75.

Tout les 
événements  

en Lozère

https://lozere.fr/
https://www.youtube.com/c/D%C3%A9partementLoz%C3%A8re
https://www.linkedin.com/company/departement-de-la-lozere/
https://www.facebook.com/DptLozere
https://lozere.fr/
https://www.instagram.com/lozere_departement/
https://culture.lozere.fr/

